

Reseña al libro *Conoce tu fe. Cristianismo para el siglo XXI.*
Autor: Justo L. González. Edición de la UIPR y AETH, 2017. 172 págs.

Por: Rvdo. Pablo Rafael Caraballo Rodríguez
Director de la Oficina de Capellanía
Recinto de San Germán
Universidad Interamericana de Puerto Rico

«Contrariamente a lo que los librepensadores, agnósticos y ateos de los siglos XIX y XX imaginaban, en la era posmoderna la religión no está muerta y enterrada ni ha pasado al desván de las cosas inservibles: vive y colea, en el centro de la actualidad. [...] La religión, pues, no da señales de eclipsarse. Todo indica que tiene vida para rato».

Mario Vargas Llosa, *La civilización del espectáculo*¹

«Promovemos el estudio de la religión cristiana como una disciplina académica en la cual se mantiene un diálogo fructífero con las demás disciplinas académicas».

Universidad Interamericana de Puerto Rico²

Agradezco a la Vicepresidencia de Asuntos Religiosos de la Universidad Interamericana de Puerto Rico y al Rvdo. Norberto Domínguez Rodríguez, esta invitación para reseñar el libro del Dr. Justo L. González, *Conoce tu fe. Cristianismo para el siglo XXI.*

Mi primer contacto con el Dr. Justo L. González

El primer libro que leí del Dr. Justo L. González fue *Historia del pensamiento cristiano* publicado en tres volúmenes por la Editorial Caribe, hoy publicado en un solo volumen por la Editorial Clie. Fueron momentos en que había despertado en mí el deseo de aprender acerca de la Biblia, la teología reformada y la historia del cristianismo.

A partir de ese momento me interesé por leer los dos volúmenes de *Historia del cristianismo* publicados por la Editorial Unilit, hoy fusionados en un solo volumen por la misma editorial, y un comentario sobre Hechos de los apóstoles, de la serie Comentario Bíblico Hispanoamericano. Le siguió, *Desde el siglo y hasta el siglo: esbozos teológicos para el siglo XXI*, publicación de la Asociación para la Educación Teológica Hispana y Ediciones del Seminario Teológico Presbiteriano de México; *Retorno a la historia del*

¹Mario Vargas Llosa. *La civilización del espectáculo*. México: Alfaguara, 2012.

²Documento Normativo R-04-11-007 (Guías y normas para la implantación de la política cristiana ecuménica de la Universidad Interamericana de Puerto Rico), en www.inter.edu.

pensamiento cristiano. Tres tipos de teología de Ediciones Kairós en Buenos Aires; *Teología liberadora. Enfoque desde la opresión en una tierra extraña* de la misma editorial, entre muchos otros de sus libros.

Los libros del Dr. Justo L. González son lectura obligada para todo creyente cristiano y toda persona hispanohablante que desee conocer acerca de la historia del cristianismo.

Siendo el autor un prolífico escritor, hay que destacar, que son muchas las publicaciones en español que han enriquecido los estudios del cristianismo. Entre ellas están:

1. *Historia general de las misiones* (con Carlos F. Cardoza) – Editorial Clie, 2008
2. *Introducción a la historia de la iglesia* – AETH y Abingdon Press, 2011
3. *Breve historia del domingo* – Editorial Mundo Hispano, 2016
4. *La creación. La niña de los ojos de Dios* – Ediciones Kairós, 2015
5. *Desafíos perennes. Aciertos y desaciertos en la historia de la iglesia* – Publicaciones Seminario Bíblico Alianza del Ecuador, 2015
6. *No creáis a todo espíritu. La fe cristiana y los nuevos movimientos religiosos* – Editorial Mundo Hispano, 2009
7. *Retos y oportunidades para la iglesia hoy* – Editorial Mundo Hispano, 2011
8. *Breve historia de la preparación ministerial* – Editorial Clie, 2013
9. *Culto, cultura y cultivo. Apuntes teológicos en torno a las culturas* – Ediciones PUMA, 2008
10. *Breve historia de las doctrinas cristianas* – Abingdon Press, 2007
11. *Introducción a la teología mestiza de San Agustín* – AETH y Abingdon Press, 2013
12. *Fe y economía en la iglesia antigua* – AETH, 2016
13. *Nuestras 95 tesis: a quinientos años de la reforma* (con Alberto L. García [editores]), 2016
14. *Introducción a la teología cristiana* (con Zaida Maldonado Pérez) – AETH y Abingdon Press, 2003
15. Entre otros.

El propósito del libro

Según el autor, las iglesias están creciendo de manera sorprendente. El Dr. Ediberto López Rodríguez, uno de mis profesores en el Seminario Evangélico de Puerto Rico, dice que las iglesias en Puerto Rico le han ganado a la industria licorera; hay más iglesias que barras de ventas de licor (Documental *Creencias 100 x 35*). Este crecimiento de iglesias las lleva a enfrentar retos y desafíos. Entre ellos, el Dr. González menciona:

- Las condiciones sociales en que se encuentran nuestras comunidades: crimen, desempleo, violencia, pobreza, hambre y hurtos (robos).
- Las iglesias son asediadas por extrañas doctrinas y supuestos “descubrimientos” acerca del mensaje de la Biblia, que amenazan la esencia misma del cristianismo.

Se puede añadir otros dos desafíos que enfrenta la iglesia relacionadas con su crecimiento mencionadas por James Davison Hunter en su libro *Para cambiar el mundo*:

- La fragmentación denominacional, doctrinal y social de la iglesia que da paso a las distintas opiniones sobre doctrinas; es en estos momentos que se insertan distorsiones acerca de la fe y las doctrinas cristianas.
- A pesar de la profunda convicción, la piedad genuina y las buenas intenciones que se pueden encontrar en las comunidades de fe cristiana, muchos han sido capturados por el espíritu de la época: el consumismo, el individualismo, las ideologías terapéuticas y gerenciales, y un “deísmo moralista y terapéutico”, que socaban la fe y el credo histórico de la iglesia cristiana.³

En *Retos y oportunidades para la iglesia hoy*,⁴ el Dr. González señala, que el gran desafío de la iglesia antigua no fueron las persecuciones ni la oposición por parte del gobierno y la sociedad. «Fue más bien el peligro de que, en una sociedad en la que la gente buscaba pedacitos de verdad por aquí y por allá, el cristianismo perdiera su identidad» (p.84). Era el desafío de que la fe cristiana se paganizara negando así, lo esencial de la fe cristiana. Por lo que sugiere que hoy, más que preocuparnos por la descristianización de la sociedad, hay que preocuparse por la descristianización de nuestra fe (p.84). Según el autor, el gran desafío de la iglesia cristiana hoy es lo que él llama el «cristopaganismo». Les refiero al libro antes mencionado del Dr. González, para ampliar el conocimiento de este asunto que desafía a la iglesia cristiana hoy.

La función de las doctrinas

El libro *Conoce tu fe. Cristianismo para el siglo XXI*, cobra importancia porque trata sobre lo que ha sido la fe de la iglesia cristiana a través de los siglos, y de por qué esas doctrinas son importantes para el día de hoy ante los retos y desafíos que enfrenta la iglesia. El propósito es dar razón de nuestra fe, y entender por qué no seguir alguna de las tantas doctrinas que pululan hoy.

Dos imágenes se presentan para entender la función que tienen las doctrinas. En el libro que hoy nos ocupa se utiliza **la imagen de una meseta**, es decir, una

³ James Davison Hunter. *Para cambiar el mundo*. (Buenos Aires: Editorial Peniel, 2015), p.138-139.

⁴ Justo L. González. *Retos y oportunidades para la Iglesia hoy*. El Paso: Editorial Mundo Hispano, 2011.

extensión de terreno llano y considerablemente elevado respecto al nivel del mar, rodeado de precipicios y despeñaderos. A este se le coloca una cerca para avisar de los peligros que hay al acercarse a estos. Estas cercas no limitan la libertad de movimiento, sino que advierten del peligro inminente y promueve la seguridad necesaria para las personas.

En el libro *Breve historia de las doctrinas cristianas*,⁵ el Dr. González utiliza una imagen de la cual podemos estar más familiarizados: **las líneas de «foul» en el parque de baseball (de pelota)**. Las mismas establecen los límites a la libertad de los jugadores. En su turno al bate, un jugador puede golpear la pelota tan fuerte como quiera, pero si cae fuera de esas líneas, entonces la jugada no vale.

Por lo que, la función de las doctrinas es que sirvan como advertencias y señales de peligro ante los desafíos que hoy enfrenta la iglesia cristiana. Las doctrinas no pretenden decirnos exactamente lo que debemos creer ni que todos tenemos que pensar de la misma manera. El propósito de las doctrinas es advertirnos sobre algunas de las posturas y creencias que bien pueden ser despeñaderos o «foul» que nos lleven más allá de los límites de la meseta o de las líneas de «foul» de la fe (p.24). Lo que busca el libro *Conoce tu fe* es explicar algo sobre las principales doctrinas del cristianismo tan importantes hoy como lo fueron ayer.

Añade, que:

«Cuando se entiende y emplea correctamente, la buena doctrina cristiana [...]. No limita la libertad de los creyentes para mantener opiniones diferentes, para explicar los asuntos de diversas maneras, o para enfatizar distintos elementos de la fe cristiana. Pero sí señala los límites más allá de los cuales estaríamos fuera del área que en general la iglesia considera que es su fe. Cuando se trata de la doctrina de una denominación específica, esto puede servir para enfatizar o proteger algo que puede ser valioso para toda la comunidad cristiana, pero que también es parte de la herencia de esa denominación»⁶.

Los capítulos del libro

El libro que se reseña en esta mañana consta de once (11) capítulos. Además del Prólogo, escrito por el Lic. Manuel J. Fernós, presidente de la Institución, y una *Carta abierta a quien se acerca a este libro*. Cada capítulo está estructurado de la siguiente manera:

- Explicación de una doctrina

⁵ Justo L. González. *Breve historia de las doctrinas cristianas*. Nashville: Abingdon Press, 2007.

⁶ Justo L. González. *Breve historia de las doctrinas*. (Nashville: Abingdon Press, 2007), p.16.

- Una sección con preguntas *Para reflexionar y discutir*
- Referencias adicionales para continuar el estudio y ampliar los temas

En cada capítulo el lector encontrará una explicación de las doctrinas básicas del cristianismo:

Capítulo 1: El primer capítulo está dedicado al tema *Qué es la fe y su búsqueda de entendimiento*. Y sirve como introducción a los capítulos siguientes.

Capítulo 2: En el segundo capítulo se discute el tema de la revelación, donde el cristianismo es presentado como una religión revelada. Según el autor, Dios se revela en el «vacío de nuestros corazones»; Dios se revela en la naturaleza; Dios se revela en la historia («Tanto el judaísmo como el cristianismo parten de la premisa que Dios está presente en la historia». p.32); Dios se revela en las Escrituras; Dios se revela en Jesucristo.

Capítulo 3: El capítulo tres se dedica al tema de la Trinidad y al Creador. Aquí se afirma que todo cuanto existe es obra de un Dios de amor. «El amor que existe entre el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo es tal que los tres solo son uno» (p.51). Así mismo, «la creación es una como Dios es uno en su diversidad». Más que ver la doctrina de la Trinidad como algo complicado y misterioso, el autor afirma, que es un ejemplo a imitar: «De igual manera que Dios es uno porque Dios es amor, así también los humanos estamos llamados a ser uno en amor» (p.52). Para ampliar estos temas, sugiero la lectura de otro de los libros del Dr. González: *La creación. La niña de los ojos de Dios* (Ediciones Kairos).

Capítulo 4: El cuarto capítulo trata acerca del ser humano, afirmando que éste ha sido creado por Dios a su imagen y semejanza, que implica que hemos sido creados para amar.

Capítulo 5: El capítulo cinco se dedica a la cristología (la doctrina sobre Cristo), iniciando este con el tema de la redención; le sigue el tema de la encarnación y algunos títulos o imágenes atribuidos a Jesús en el Nuevo Testamento, tales como: Jesús como Salvador; Jesús es el Señor; Jesús como maestro; Jesús como pago sustitucionario; Jesús como vencedor del demonio y conquistador de la muerte. Se estudia el tema de la muerte y resurrección de Jesucristo; la Ascensión del resucitado; la justificación, no como una obra humana, sino como obra de Dios; y unas puntadas sobre la predestinación y el libre albedrío.

Capítulo 6: La pneumatología (la doctrina del Espíritu Santo) y la santificación son los temas principales que encontramos en el capítulo seis. Según el autor la obra fundamental y específica del Espíritu Santo en los creyentes y en la iglesia es la

santificación (p.88). También hace un acercamiento al tema de los dones espirituales y su importancia para la edificación de la iglesia que es ampliado en el capítulo siete.

Capítulo 7: Qué trata el tema de la iglesia como comunidad del Espíritu Santo. Según el autor, la iglesia es el conjunto de todas las personas que creen en Jesucristo. Se trata el tema de la iglesia «invisible» y la iglesia «visible». Se valida que parte esencial de la vida cristiana es la pertenencia y participación de y en la iglesia (p.98). La iglesia es presentada como anticipo del Reino de Dios. Tanto la santidad del creyente como la santidad de la iglesia son obra de Dios. Se afirma la universalidad de la iglesia. Entre otros temas.

Capítulo 8: El culto de y en la iglesia es el tema del capítulo ocho. El autor afirma que la Biblia es la guía principal para el culto de la iglesia. El culto es obra del pueblo de Dios en celebración de quién Dios es y lo que hace por la humanidad. Se puede apreciar que todos los que participan del culto son adoradores y no solo los que dirigen el culto y las alabanzas. El autor afirma que el pecado es un asunto individual y también una realidad social y comunitaria, por lo que ambos, deben ser confesados en el culto. En su libro *Culto, cultura y cultivo*, afirma el Dr. González, que: «*El culto cristiano no es solamente alabar a Dios; no es sólo confesar nuestros pecados y pedirle perdón; no es solamente ofrecerle nuestras ofrendas y sacrificios. El culto cristiano es también anticipo del nuevo orden que esperamos: el del reino de Dios*»⁷. Otro de los temas mencionados en este capítulo es el del «sacerdocio universal de todos los creyentes», donde el autor afirma que «*todos somos sacerdotes los unos de los otros y que en conjunto toda la iglesia es un pueblo sacerdotal. Como pueblo sacerdotal, nos corresponde llevar a todo el resto de la humanidad ante el trono celestial*» (p.123). Para ampliar los temas de este capítulo, recomiendo la lectura de otros dos textos del autor y su esposa Catherine Gunsalus González: *Breve historia del domingo* (Editorial Mundo Hispano) y *Lecciones del culto antiguo para la iglesia de hoy* (obra bilingüe publicada por Abingdon Press).

Capítulo 9: El capítulo nueve trata sobre el sacramento u ordenanza del bautismo y la comunión. Siendo el autor de tradición protestante, menciona los siete sacramentos de la Iglesia Católica Apostólica Romana, dando mayor énfasis a los dos sacramentos del bautismo y la comunión.

Capítulo 10: La esperanza cristiana es el tema del capítulo diez. El autor señala que la escatología cristiana no se basa en el terror, sino en la esperanza de la victoria final de Dios y de sus propósitos para la creación. Esta escatología tiene su punto de partida en el amor y la gracia de Dios. Además, presenta el libro de Apocalipsis como uno de gozo y esperanza. Para el Dr. González: «La esperanza escatológica nos conmina a vivir en paz con nuestros vecinos, en paz en la comunidad de la iglesia, y en paz en la

⁷ Justo L. González. *Culto, cultura y cultivo*. (Lima: Ediciones PUMA, 2008), p.140.

sociedad en general» (p.156). La esperanza cristiana se manifiesta en las relaciones de paz, justicia y amor, y en las relaciones con la naturaleza. Otro libro del autor que puede acompañar la lectura de este capítulo es: *Para la salud de las naciones. El Apocalipsis en tiempos de conflicto entre culturas* (Editorial Mundo Hispano).

Capítulo 11: La vida cristiana es el tema del capítulo once con la afirmación inicial de que las doctrinas no son meras enseñanzas teóricas, sino que se relacionan estrechamente con el modo en que vivimos (p.163). Para el autor hay una relación entre la doctrina y la vida. En esa relación, lo que creemos afecta lo que hacemos, y lo que hacemos o no queremos hacer afecta lo que creemos. El verdadero creer debe llevar al hacer.

Para los lectores del libro *Conoce tu fe. Cristianismo para el siglo XXI*.

Se puede constatar que la población a quien va dirigido el libro es al creyente cristiano, que conoce poco o no está familiarizado con las principales doctrinas cristianas. El libro *Conoce tu fe. Cristianismo para el siglo XXI* es importante, lo recomiendo y puede ser utilizado:

- Para una lectura y estudio personal para fortalecer la fe y la espiritualidad cristiana, a la vez que adquiere los conocimientos básicos de las doctrinas cristianas.
- Para una lectura y estudio en grupos, en los estudios bíblicos y la escuela bíblica, teniendo en mano dos credos de la iglesia cristiana: el Credo Niceno y el Credo Apostólico.
- Si es una persona que no está vinculada a iglesia alguna, es un recurso de fácil lectura para conocer las principales doctrinas de la iglesia cristiana. El libro puede ser una invitación a personas de otras tradiciones religiosas a que conozcan las doctrinas básicas del cristianismo.

Con relación al curso *Introducción a la Fe Cristiana GECF 1010*:

De acuerdo a la descripción y los objetivos del curso y a su contenido el libro del Dr. Justo L. González, *Conoce tu fe*, puede utilizarse como un libro de referencia para explicar doctrinas cristianas. Por ejemplo, en la Unidad I.3 se abordan los Valores Cristianos Ecuménicos Institucionales; algunos de estos valores y sus contenidos pueden ser clarificados utilizando el libro que es objeto de esta reseña:

- Creemos en Dios como ser Supremo (Capítulos 2 y 3);
- Creemos en Jesús (Capítulo 5);
- Creemos en la vida (Capítulos 4 y 11);

- Creemos en la identidad de la comunidad de fe cristiana (Capítulo 7);
- Creemos en el compromiso con nuestro prójimo (Capítulos 10 y 11).

El curso de Introducción a la Fe Cristiana GECF 1010, es uno donde su contenido da mayor énfasis al estudio acerca de Jesús de Nazaret. El libro que reseñamos en esta mañana dedica un capítulo a la obra redentora de Jesús. Nada se dice acerca de la vida histórica y social de Jesús. Es importante señalar que en el origen del cristianismo está la actuación, el mensaje y la persona de Jesús de Nazaret. Este está situado dentro del judaísmo y pertenece al cristianismo.⁸ El contenido del curso tiene como objetivo ir más allá de la obra de Jesús (entiéndase, la obra redentora de Jesús por la humanidad) y que los estudiantes conozcan sobre el contexto histórico, social, político y económico de Jesús de Nazaret, como es narrada en los evangelios (Mateo, Marcos, Lucas y Juan), que como afirma Bart D. Ehrman:

«Naturalmente, las mejores fuentes son las más cercanas a Jesús en su tiempo. Esto equivale a decir, al igual que sucede con cualquier otra persona del pasado, que la única manera de saber lo que Jesús dijo e hizo es ver lo que sus contemporáneos o cuasi contemporáneos dijeron sobre él –porque él no nos dejó ningún escrito–, es decir, estudiar los relatos que nos informan sobre él y proceden aproximadamente de su propio tiempo. Y resulta, [...] que los testimonios narrativos más antiguos son los cuatro Evangelios del Nuevo Testamento».⁹

Para finalizar

Ante los retos y desafíos que enfrenta la iglesia cristiana, es cuando proyecto educativo cobra mucha importancia y pertinencia.¹⁰ La lectura y estudio del libro *Conoce tu fe. Cristianismo para el siglo XXI* es un excelente recurso para comenzar a educar a toda aquella persona que quiera fortalecer su fe y espiritualidad cristiana. Sobre el curso Introducción a la Fe Cristiana GECF 1010, debemos considerar, que este está relacionado con la historia de la universidad; con el entendimiento institucional sobre la práctica de la fe cristiana ecuménica; y con los Valores Cristianos Ecuménicos Institucionales. Además, es importante señalar la relación existente de la religión cristiana con el mundo occidental en general y con la historia de Puerto Rico en particular. Por lo anterior, es que considero tan importante el estudio interdisciplinario

⁸Ver Rafael Aguirre (ed.). *Así empezó el cristianismo*. Estella (Navarra): Editorial Verbo Divino, 2010.

⁹ Bart D. Ehrman. *Jesús, el profeta judío apocalíptico*. Barcelona: Editorial Paidós, 2001.

¹⁰ Para conocer los planteamientos del autor sobre las crisis, retos y desafíos que enfrenta la iglesia cristiana, y las oportunidades y respuestas a ellos, ver: Justo L. González. *Retos y oportunidades para la iglesia hoy*. El Paso: Editorial Mundo Hispano, 2011; *No creáis a todo espíritu. La fe cristiana y los nuevos movimientos religiosos*. El Paso: Editorial Mundo Hispano, 2009; *Desafíos perennes. Aciertos y desaciertos en la historia de la iglesia*. Ecuador: Publicaciones Seminario Bíblico Alianza, 2015.

de la religión cristiana en diálogo con otras disciplinas académicas.¹¹ Estudiar la fe cristiana no debe limitarse a enseñar las «doctrinas cristianas». Estas son importantes solo en relación con su referente: Jesús de Nazaret, el Cristo.

Concluyo con esta cita del escritor Mario Vargas Llosa de su libro *La civilización del espectáculo*, que me parece, resume la importancia que tiene enseñar en la universidad el curso de Introducción a la Fe Cristiana GECF 1010 y la lectura del libro *Conoce tu fe. Cristianismo para el siglo XXI*:

«Abolir enteramente toda forma de enseñanza religiosa en los colegios públicos [añado privados y universidades públicas y privadas] sería formar a las nuevas generaciones con una cultura deficiente y privarlas de un conocimiento básico para entender su historia, su tradición y disfrutar del arte, la literatura y el pensamiento de Occidente. La cultura occidental está embebida de ideas, creencias, imágenes, festividades y costumbres religiosas. Mutilar este riquísimo patrimonio de la educación de las nuevas generaciones equivaldría a entregarlas atadas de pies y manos a la civilización del espectáculo, es decir, a la frivolidad, la superficialidad, la ignorancia, la chismografía y el mal gusto».¹²

¹¹ Ver los documentos normativos R-0209-003 (Guías y normas para el estudio y la práctica de la fe cristiana en la Universidad Interamericana de Puerto Rico) y R-04-11-007 (Guías y normas para la implantación de la política cristiana ecuménica de la Universidad Interamericana de Puerto Rico), en www.inter.edu.

¹²Mario Vargas Llosa. *La civilización del espectáculo*. México: Alfaguara, 2012.